

## Reagan alienta la represión en AL, dice el titular de la CIDH

WASHINGTON, 13 de marzo (UPI).—El presidente de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) Tom Farer, acusó a Ronald Reagan de alentar a la represión en América Latina y pone en Brasil el acento de su descarnada crítica.

"Su victoria (del presidente Reagan) ha alentado particularmente a los depredadores en las pocas selvas sociales vigentes, donde una alianza de soldados corruptos, industriales y terratenientes combatirían hasta los últimos obreros, campesinos, políticos y sacerdotes, antes que aceptar reformas", afirma Farer.

Farer es funcionario internacional elegido por la Asamblea de la CEA mediante la presentación de su candidatura por su país de origen.

En un extenso artículo publicado en *The New York Review* contra los puntos de vista en la embajadora estadounidense en las Naciones Unidas, Jeanne Kirkpatrick, Farer afirma que ésta trata de "ocultar las oscuras realidades de los gobiernos autoritarios".

Entre las cosas que se ocultan, según Farer, están "las torturas, asesinatos de políticos disidentes... y medidas destructoras de las fuerzas de las sociedades por medio de operaciones y manipulaciones".

"En países como Brasil y Guatemala —agrega Farer—, esas diferencias y la tradición estatista que conllevan, multiplican el impacto destructor del capitalismo sobre la comunidad al poner al Estado al servicio de unas cuantas personas".

Farer afirma que aún quedan "unas pocas reliquias" del tipo de Anastasio Somoza, tales como Jean Claude Duvalier en Haití y Alfredo Stroessner en Paraguay.

"Pero en número, población, recursos e importancia estratégica, tales países carecen de relevancia comparados con otros gobiernos no democráticos, anticomunistas del hemisferio, que incluyen a los de Argentina, Bolivia, Brasil, El Salvador y Uruguay", aduce Farer.

El articulista asegura que el "exitoso modelo de eliminar a todos sus rivales se ejemplariza en el chileno Augusto Pinochet".

Farer establece 2 polos político-sociales: el de la "exclusión" tipificada por el primer gobierno de Juan D. Perón, en Argentina, y el de Lázaro Cárdenas, en México, y el de la "exclusión", representado en Brasil y Chile.

### ESFUERZOS PARA INMOVILIZAR AL PUEBLO

En Brasil y Chile, el "polo de la exclusión" purgó a las universidades, disolvió a los partidos políticos, desorganizó los gremios, asesinó a los disidentes, acosó a la Iglesia. Todo ello en un gran esfuerzo para inmovilizar a las clases populares.

"Los conservadores están sumamente impresionados por la rápida expansión de Brasil y la profundidad de su base industrial durante la era de intensa represión política (1968-73). Pero tienden a silenciar —añade Farer— su (pobre) hoja de servicios en equidad y bienestar".

Al ahondar su crítica sobre los países conservadores, Farer dice que "los reformistas en países como Brasil, Colombia y Chile tienden a ver la política democrática sólo como medio de conservar privilegios".

Al mismo tiempo, se "convierten correspondientemente en insensibles a la violencia subyacente en las restricciones acumuladas hacia la tolerancia de órdenes sociales relativamente decentes".

Así, prosigue Farer, "el resultado en países como Argentina, Uruguay y Brasil ha sido el incremento de apoyo al irrestricto contraterrorismo".

Chile y Uruguay, han fracasado "en reproducir el 'milagro' económico brasileño mediante la combinación del asalto a la clase obrera con una puerta abierta al capital internacional que ha ayudado a minar la confianza en la estabilidad de esa fórmula de orden social".

EL DIA

### Balance de la conferencia

## Amplía sus actividades la CDH de la ONU, entre éxitos y fracasos

GINEBRA, 13 de marzo (DPA).—Argentina, Uruguay y algunos otros países tendrán que escuchar nuevamente, a principios de 1982, difíciles preguntas sobre el destino de los desaparecidos. La Unión Soviética permanece en el "banquillo de los acusados" por Afganistán. Enviados especiales viajarán a El Salvador y Bolivia para investigar la situación de los derechos humanos. Después de más de 17 años de preparación se aprobó una convención internacional sobre libertad religiosa y de culto.

Este es un balance parcial de la conferencia anual de la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, compuesta por 43 países, que terminó sus actividades en Ginebra después de 6 semanas. La comisión aumentó sus actividades y aunque tuvo fracasos, como resultado de las relaciones entre el oeste y el este, también obtuvo algunos éxitos.

### MAS INVESTIGACIONES SOBRE DESAPARECIDOS

El presidente de la conferencia el brasileño Carlos Calero Rodríguez, señaló hoy en Ginebra al término de la conferencia "los gobiernos asignan hoy más importancia a las preguntas de la comisión, por eso se obtienen también mayores informaciones".

El problema de los desaparecidos, que por primera vez fue analizado en 1980 por la Comisión de los Derechos Humanos, tendrá que ser profundizado

por un grupo de trabajo formado por prestigiosos diplomáticos de cinco países. En la comisión ya se recibió un informe de dicho grupo, en el que se mencionan de 11 mil a 13 mil casos de desaparecidos.

Sólo en Argentina hay 7 mil desaparecidos. Las reiteradas declaraciones de los representantes argentinos ante la comisión de la ONU, aunque no fueron consideradas satisfactorias, se consideraron positivas para posteriores investigaciones de la comisión.

Con una mayoría de votos, más grande que el último año, se pidió a la Unión Soviética el retiro inmediato de Afganistán. En cambio, una iniciativa occidental sobre el caso del disidente soviético Andrei Sajarov, y una paralela del bloque oriental contra la violación de los derechos humanos en Estados Unidos, fueron víctimas de un procedimiento ambiguo.

### ENVIADOS ESPECIALES A EL SALVADOR Y BOLIVIA

La Comisión de Derechos Humanos utilizará ahora enviados especiales para que vayan también al "frente". Los primeros países son por de pronto El Salvador y Bolivia. En el caso de Guatemala, la comisión eligió la vía del secretario general de las Naciones Unidas, Kurt Waldheim, que tendrán que tomar contacto con el gobierno

guatemalteco y obtener información por "todos los medios posibles" sobre la situación de los derechos humanos en ese país.

Los 4 países del norte de Europa, Suecia, Noruega, Dinamarca y Finlandia, lograron su propósito, contra la opinión de la Unión Soviética y sus aliados, de crear un fondo de Naciones Unidas para las víctimas de las torturas. El fondo, que hasta ahora estaba limitado a las víctimas de la tortura en Chile, será ampliado a nivel mundial. Los soviéticos querían esperar la conclusión de la planeada convención contra la tortura, que después de varios años de preparación, tampoco se pudo aprobar esta vez en Ginebra.

También se condenó a Sudáfrica por su política de Apartheid, a Israel por la violación de los derechos humanos en los territorios árabes ocupados y a Chile. La comisión rechazó la iniciativa de Alemania Federal para que ya no se considere a Chile como caso especial de derechos humanos.

La comisión trató, durante más de una semana, a puertas cerradas, los métodos de persuasión diplomática en lugar de la confrontación pública en una "lista negra" de cerca de 10 países, donde la situación de los derechos humanos están en dificultades.